
Verbale dell’Assemblea del Collegio dei Professori Ordinari di Biochimica del 15 dicembre 2023 

 

Il giorno 15 dicembre alle ore 14:30 si è riunita, per via telematica, l’assemblea del Collegio dei 

Professori Ordinari di Biochimica per la discussione del seguente ordine del giorno: 

 

1. Relazione del prof. Paolo Pedone in merito alle attività del CUN 

2. Ricognizione delle tematiche di ricerca dei docenti afferenti al SSD BIO/10: aggiornamenti 

3. Relazione della prof.ssa Claudia Piccoli sugli esiti della tornata di abilitazioni ASN 2021-2023 

4. ASN: aggiornamento e proposta del documento di linee guida  

5. Reclutamento di ricercatori a tempo determinato tenure track (RTT), DL 30 aprile 2022 n 36 e 

successiva legge di conversione n 79 del 29 giugno 2022. Riflessioni (documento allegato) 

 

 

Prende la parola il Coordinatore della Giunta del Collegio dei PO, Prof. Mauro Torti, per ringraziare i 

colleghi intervenuti e richiamare le ragioni dell’incontro mirato principalmente alla condivisione 

dello stato di avanzamento dei lavori svolti dalla nuova giunta dall’insediamento e permettere 

un’ampia discussione sui temi all’ordine del giorno.  

 

1. Relazione del prof. Paolo Pedone in merito alle attività del CUN 

 

Il coordinatore invita il prof. Paolo Pedone a prendere la parola per condividere un breve 

aggiornamento in merito alle attività del CUN. Il Prof.  Pedone informa l’assemblea che il 14 dicembre 

è stato ottenuto il varo definitivo delle nuove classi di laurea, con parere positivo delle commissioni 

parlamentari. Le nuove classi di laurea saranno già utilizzate per i nuovi corsi di laurea presentati 

nell'a.a. 2024/2025; le vecchie classi rimarranno invece ancora in funzione 1 anno per le modifiche 

di ordinamento; dall'anno accademico 2025/2026 tutti i corsi di laurea dovranno poi transitare nelle 

nuove classi di laurea. Il prof. Pedone aggiorna l’assemblea anche sui lavori del CUN in merito alla 

richiesta di riorganizzare dei saperi e identificazione dei nuovi gruppi scientifico disciplinari. I lavori 

sono stati conclusi dal CUN, e su questo si è lavorato in stretto contatto già con la giunta del collegio 

dei PO, come condiviso nelle assemblee precedenti, sulla preparazione della nuova declaratoria; il 

ministero sta ora lavorando ai Decreti ministeriali di attuazione. 

 

2. Ricognizione delle tematiche di ricerca dei docenti afferenti al SSD BIO/10: aggiornamenti 

 

Prende la parola la prof.ssa Luisa Tesoriere, che, a nome della Giunta del Collegio, presenta i dati 

ottenuti da un’indagine, effettuata in collaborazione con i colleghi Fulvio Magni e Chiara Schiraldi, 

sulle tematiche di ricerca svolta dai colleghi PA BIO/10, ai quali è stato chiesto di identificarle 

nell’ambito dei settori ERC. Ha risposto circa il 63% dei PA ad oggi in servizio. La maggior parte di essi 

ha indicato come prima preferenza un sottosettore ERC LS_1 (56% delle risposte) confermando 

quanto già rilevato dalla ricognizione condotta sui PO. L’analisi delle 3 scelte aggregate ha messo in 

evidenza l’indicazione di un ventaglio molto ampio di sottosettori, sebbene molti di essi trovano, in 

parte, corrispondenza in LS_1 e appaiono comunque definire campi di applicazione e di interesse 



per i biochimici. Le tematiche indicate sono coerenti con i contenuti della declaratoria del SSD BIO10 

e con la lista di parole chiave già proposta dalla Giunta. La ricognizione mette in luce una disciplina 

in costante evoluzione: ad esempio compare con una elevata percentuale di indicazioni il nuovo 

settore “Synthetic Biology”, mentre appare ridotta l’incidenza del settore ERC “Bioinformatica”.   

La presentazione è seguita da una breve discussione. La prof.ssa Paola Chiarugi, ribadisce 

l’importanza della bioinformatica in quanto parte integrante e fondamentale della Biochimica. Al 

termine della discussione il coordinatore informa che i risultati dell’indagine saranno pubblicati in 

allegato al verbale. 

 

3. Relazione della prof.ssa Claudia Piccoli sugli esiti della tornata di abilitazioni ASN 2021-2023 

 

Prende la parola la prof.ssa Claudia Piccoli, componente della commissione ASN uscente per 

informare l’assemblea sull’andamento della tornata di abilitazioni 2021-2023 appena conclusa.  

Vengono presentati grafici riassuntivi sul numero di domande pervenute e percentuale di abilitati 

per entrambe le fasce, nonché informazioni sulla provenienza dei candidati. La prof.ssa Piccoli 

evidenzia come ci siano state molte domande presentate in modo non adeguato, ad esempio da 

candidati che non superavano le soglie o che avevano compilato in modo non corretto la domanda 

stessa, a volte non indicando alcun titolo. Interviene nella discussione il prof Maurizio Crestani per 

chiedere approfondimenti in merito alle carenze maggiormente riscontrate dalla commissione, la 

discussione prosegue con gli interventi della prof.ssa Claudia Piccoli e d ella prof.ssa Stefania Mitola 

per sottolineare come la principale motivazione della non attribuzione dell’idoneità sia stata la 

valutazione negativa della congruenza della produzione scientifica. Inoltre, si rileva che spesso i 

candidati che hanno svolto attività di ricerca all’estero risultano avvantaggiati per le pubblicazioni 

scientifiche, ma penalizzati dai titoli, in particolare il titolo relativo alla partecipazione al collegio dei 

docenti ovvero attribuzione di incarichi di insegnamento, nell’ambito di dottorati di ricerca dal 

momento che questi ultimi devono necessariamente essere riconosciuti/accreditati dal Ministero 

dell’Università Italiano.  

La discussione coinvolge diversi partecipanti che commentano la maggior percentuale di abilitati per 

la prima fascia rispetto alla seconda fascia, e la presenza di alcuni abilitati provenienti da altri settori 

scientifico disciplinari (BIO12 prevalentemente). 

 

4. ASN: aggiornamento e proposta del documento di linee guida 

 

Il coordinatore ricorda che il MUR ha avviato una nuova tornata di abilitazioni a I e a II fascia per il 

biennio 2023-2025 che è stata presentata come un “tornata ponte” e che si svolge ancora con i 

settori concorsuali, per poi predisporre il passaggio ai Gruppi Scientifico Disciplinari. Di fatto sono 

attualmente previsti solo tre quadrimestri. La prima scadenza per la presentazione delle domande 

al primo quadrimestre sarà il 4 marzo 2024. È stata formata la lista dei PO sorteggiabili per la 

individuazione e nomina delle commissioni. L’attuale lista comprende 40 nominativi.  Il prof. Pedone 

informa l’assemblea che i sorteggi delle nuove commissioni sono previsti per il 19 dicembre. 

La Giunta del collegio, come da consuetudine consolidata nelle precedenti tornate, ha elaborato un 

documento contenente alcuni suggerimenti di potenziale supporto nella scelta dei criteri valutativi 



per la prossima commissione che deve ancora essere costituita.  Tale documento è stato condiviso 

via e-mail con tutti i componenti del collegio per recepire osservazioni e commenti durante 

l’assemblea. Si apre un’ampia discussione in cui diversi colleghi intervengono sottolineando alcune 

delle problematiche prese in considerazione nel documento e condividendo le raccomandazioni 

indicate. Gli elementi più critici risultano le modalità di valutazione della qualità della produzione 

scientifica anche alla luce della sempre più diffusa tendenza alla condivisione delle posizioni di rilievo 

e alla facilità di pubblicazioni anche su riviste di non solida reputazione scientifica. Inoltre, viene 

sottolineata l’opportunità, di premiare la qualità dei lavori scientifici piuttosto che non la quantità 

delle pubblicazioni. La prof.ssa Paola Chiarugi richiede che venga sottolineato con maggior incisività 

il fatto che nella valutazione della congruità ci si attenga ai contenuti delle declaratorie. Il prof. 

Palmieri ricorda che la declaratoria vigente per il SSD è quella di oltre 20 anni fa e il nuovo testo 

approntato dalla giunta e approvato dal collegio per il Gruppo scientifico-disciplinare deve ancora 

entrare in vigore. Il coordinatore si impegna a emendare in tal senso la parte di pertinenza del 

documento che verrà accluso al verbale.  

 

5. Reclutamento di ricercatori a tempo determinato tenure track (RTT), DL 30 aprile 2022 n 36 e 

successiva legge di conversione n 79 del 29 giugno 2022. Riflessioni. 

 

Il coordinatore illustra brevemente i contenuti del DL 36 e le modifiche apportate in sede di 

conversione in legge in merito alle nuove modalità di reclutamento di ricercatori a tempo 

determinato. Riferisce come su questo punto la Giunta abbia avviato una riflessione che ha portato 

all’elaborazione di un documento inviato ai membri del collegio per stimolare la discussione. 

L’assemblea riconosce l’importanza dell’argomento per tutto il collegio dei PO ed esprime 

apprezzamento per il documento elaborato.  Tuttavia, poiché non tutti i partecipanti hanno avuto 

modo di analizzarlo criticamente e considerato che la trattazione dei precedenti punti all’ordine del 

giorno ha portato la riunione oltre i tempi previsti, dopo una breve discussione si decide di 

risottomettere il documento a tutti i membri del collegio e di sollecitare l’invio per mail di commenti 

e considerazioni in merito. 

 

Il coordinatore ringrazia tutti i partecipanti, cogliendo l’occasione per fare a tutti i colleghi gli auguri 

per le prossime festività natalizie. 

  

La riunione viene terminata alle ore 17:00. 

 

 

Il Segretario        Il Coordinatore     

    

Prof. Chiara Schiraldi      Prof Mauro Torti     

   

 


